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В домостроительном 
комбинате идет дея
тельная подготовка к 
выборам.

Агитаторы добились 
большой активности 
избирателей. Люди са
ми идут провериться 
в списках. И уже все 
побывали на агитпунк
те. Из 1342 человек 
не проверились чело
век 40. Раньше же 
этой работой занима
лись агитаторы по ме
сту жительства изби
рателей.

Но избиратели при
ходят на агитпункт не 
только для того, чтоб

Навстречу выборам
АГИТПУНКТ НЕ ПУСТУЕТ

%

РОЖДАЮТСЯ В МУКАХ
Коллективу треста Сверд- 

ловскпромстрой поручено 
строительство важных объ
ектов легкой и пищевой 
промышленности. О том, 
как идут дела на некото
рых из них, и пойдет рас
сказ в материале рабко
ровского рейда.

«ЛАСТОЧКИНО» 
ГНЕЗДО

На хлебозаводе «Авто
мат» строится склад бес
тарного хранения муки 
емкостью 1200 тонн. Солн
це подгоняет плотников- 
бетонщиков. Стропаль на 
минутку отлучился выпить 
воды кружку и уж тревож
но звенел кран: скорей! 
Бетон не должен потерять 
своей эластичности. Де
лаются внутренние про
стенки. В них, как в гнез
дах, потом будут располо
жены емкости — 23 бун
кера. Работа не простая. 
Толщина стенок высотой 
более четырех метров—15 
сантиметров. И в это уз
кое пространство нужно 
укладывать бетон. Придет
ся установить опалубку, 
арматуру. Плотники брига
ды Ю. Потапаева освоили 
эту работу. Хорошо тру
дятся И. Ведерников, Л. 
Куликов, Д. Репин и дру
гие.

— По аккордно-преми
альному наряду, — говорит

СОВМЕСТНЫЙ РЕЙД ГАЗЕТ 
«СВЕРДЛОВСКИЙ СТРОИТЕЛЬ» И «ВЕЧЕРНИЙ СВЕРДЛОВСК»

мастер Анатолий Талови-была сделана запись: «При-
ков, — они обязались к 11 
июня закончить второй 
ярус склада. Собирают
ся даже скорее, если бе
тон будет поступать свое
временно.

Но обращают на себя 
внимание выбоины, «рако
вины» и другие дефекты. 
Бетон уложен явно плохо, 
стенки «светятся». Настоя
щий брак.

— На это сейчас все 
приходят и указывают, — 
говорит мастер. — Я-то 
здесь второй месяц и не 
причастен к данным стен
кам. Но не будешь каждо
му объяснять, стоишь и 
слушаешь поучения. Не
приятно, конечно.

Похоже, что первый ярус 
сделали не люди, а свили 
гнезда... ласточки. Так 
очень похоже они делают 
себе жилье. Люди же, на
верное, решили, что склад 
это не бог весть что. И 
так сойдет. Да и не обра
щалось на строительство 
должного внимания. Еще 
пятого мая 1964 г. в жур
нале производства работ

ЮНОЕ поколение — гор
дость и надежда каждого 
народа, будущее всей на

шей планеты. Ежегодно в пер
вый день лета мировая прогрес
сивная общественность отмечает 
Международный день защиты де
тей. В этот день с новой силой 
звучит могучий голос -народов 
против войны, за счастливое, ни
чем не омраченное детство. Лю
ди требует, чтобы дети в любом 
уголке земли могли жить, расти, 
учиться, чтобы дети не гибли в 
огне войны, от голода и болезней.

С каждым годом активизирует
ся борьба прогрессивных органи
заций и миллионов простых лю
дей земного шара за мир во 
всем мире, за здоровье, образо
вание, воспитание и счастье дет
воры. Повсюду организуются на
циональные комитеты защиты 
детей.

Деятельное участие в этих ко
митетах финимают общественни
ки, писатели, художники, педа
гоги. Они стремятся оградить 
миллионы мальчиков и девочек 
Земли от милитаристов, посягаю
щих на мир, готовящихся развя
зать атомную войну.

В Советском Союзе и странах 
социалистического содружества, 
где воспитание детей является 
государственным делом, день 
1 июня является большим и ра
достным праздником. Всенарод
ной заботой окружены дети в на
шей стране. Коммунистическая 
партия, наше социалистическое

государство создали все условия 
для всестороннего развития и 
воспитания подрастающего поко
ления.

К услугам наших ребятишек— 
школы и санатории, Дворцы и 
Дома пионеров, станции юных 
натуралистов и юных техников, 
детские стадионы и спортивные 
площадки, парки и детские же
лезные дороги, оздоровительные 
лагеря и экскурсионно-туристи
ческие базы.

Вся советская общественность 
стремится к тому, чтобы наши 
ребята росли сильными и здоро
выми, трудолюбивыми и любо
знательными, горячими патриота
ми, преданными делу партии, де
лу строительства коммунизма. 
Большое внимание уделяется юно
му поколению в братских социа
листических странах.

Радостные перемены произо
шли в жизни детей в молодых 
государствах, сбросивших оковы 
колониального рабства.

В странах капитала, где гу
манные принципы «Декларации 
прав ребенка» до сих пор оста
ются только на бумаге, миллионы 
детей гибнут от голода и болез
ней, заняты непосильным тру
дом, остаются неграмотными.

В Международный день защи
ты детей честные люди всех 
стран объединяют усилия в борь
бе против угрозы новой мировой 
войны, за мир и безопасность на
родов, за счастье детей, за луч
шее будущее человечества.

нят котлован от треста 
Уралтрансспецстрой». И 
вот с того дня сравнитель
но небольшое здание под
нялось только на один 
ярус из трех. Все прекрас
но знали, что на объект 
нет арматуры, но держали 
здесь башенный кран, ко
торый в продолжение не
скольких месяцев не делал 
ни одного подъема. В об
щем, длительное строи
тельство ни к чему путно
му не привело: простаива
ла техника, менялись рабо
чие и мастера, прорабы. 
С кого теперь спросишь за 
качество? Впрочем, спро
сить можно с руководите
лей управления № 16 и
треста. Склад для того и 
строится, чтобы мука хра
нилась в хороших услови
ях, а неприспособленное 
помещение и так имеется.

Хорошо, что на стройке 
сейчас вновь наступило 
оживление.

— Но скоро у нас опять 
не будет арматуры, на 
третий ярус, — досадуют 
строители.

Неужели опять станет 
стройка?

ДЕЛ - 
НЕПОЧАТЫЙ КРАЙ

В Свердловске решено 
построить крупную трико
тажную фабрику. Она бу
дет выпускать в год 1 мил
лион 840 тысяч изделий 
чистошерстяных, с синте
тическими волокнами, хлоп
чатобумажных. Перспекти

вы развития этой отрасли 
легкой промышленности в 
нашем городе таким обра
зом большие. Остается до
бавить, что сейчас фабри
ка находится в неприспо
собленных помещениях и 
разбросана в разных кон
цах города. Следователь
но, вывод один—надо ско
рее строить новую, тем 
более, что для этого те
перь есть возможности. И 
такое строительство нача
лось! Но когда мы пришли 
на площадку, то... не за
стали там ни одного чело
века. Смотреть тоже было 
особенно нечего. Один 
фундамент, да и то .неза
конченный.

— Да тут, почитай, ме

посмотреть, есть ли их 
фамилии в списке для 
голосования. Здесь 
они могут отдохнуть, 
получить квалифициро
ванную консультацию 
по интересующим их 
вопросам, почитать 
журналы и газеты, 
посетить строительную 
выставку.

Агитпункт располо
жен во Дворце куль
туры строителей име
ни Горького.

сяца два никого нет, — 
сказали рабочие из сосед
него красильного цеха 
фабрики.

За разъяснениями при
шлось обратиться в генпод
рядную организацию — 
восьмое управление.

— Заказчик пересостав
ляет смету, — сказал нам 
начальник планового отде
ла Н. Вараксин. — Финан
сирование полностью не 
оформлено и мы можем 
не вести работы. Но кое- 
что уже сделано. На этот 
год выделено всего 50 ты
сяч рублей, постараемся 
освоить.

Эти 50 тысяч распреде
лены по кварталам и хотя 
строители сейчас имеют 
недовыполнение, практиче
ски они будут правы, если 
прекратят работы.

В самом начале строи
тельства — и уже загвозд
ка. Действительно, смету с 
замечаниями строителей 

надо переутверждать. На 
это уйдет и уже уходит 
время. Между тем, по ре
шению горкома партии, в 
этом году намечено сде
лать и коробку главного 
корпуса. Вообще строи
тельство рассчитано на 
два года. Надо сделать 
целый комплекс: главный 
корпус, механические ма-

(Окончание на 2 стр.).

Очень хорошо к 
^воим обязанностям от
носится секретарь из
бирательной комиссии, 
инженер по технике 
безопасности 13 уп
равления тов. Доров- 
ских. Она постоянно 
здесь. Дежурят и аги
таторы.

Кроме того, следует 
отметить заведующего 
агитпунктом пенсионе
ра тов. Романова, ко
торый отдает много 
сил и времени общест
венному поручению.

Партийная организа
ция действует совмест
но с профсоюзной и 
получает от нее реаль
ную помощь.

А. КОРОТКОВ, 
заместитель сек

ретаря партийной 
организации домо

строительного 
комбината.

ЛЕКЦИИ,

БЕСЕДЫ
Агитаторы одинна

дцатого управления 
уделяют много внима
ния работе доверенно
го им агитпункта на 
Братской улице.

Здесь нередко мож
но послушать содер
жательные лекции и 
беседы. Хорошо отзы
вались избиратели, на
пример, о лекции 
«События во. Вьетна
ме». Много вопросов 
было задано лекто
рам, выступавшим на 
тему о международ
ном положении и о 
повышении материаль
ного благосостояния и 
культурного уровня со
ветского народа в но- 

1 вой пятилетке.
С докладом «Семи

летка — важный шаг 
в построении мате
риально - технической 
базы коммунизма» пе
ред избирателями вы
ступил секретарь парт
организации управле
ния Н. Д. Ковязин. 
Доклад о советской 
избирательной систе
ме подготовил замести
тель руководителя 
агитколлектива мастер 
В. С. Шиян.

Агитаторы управле
ния провели беседы на 
темы: «Наши канди
даты в депутаты», 
«Повышение мате
риального уровня со
ветского народа в но
вой пятилетке», «Ре
шения XXIII съезда 
КПСС» и т. д.

Были на агитпункте 
и концерты. На них 
перед избирателями 
выступали самодея
тельные коллективы 
камвольного комбина
та и керамического 
завода.

Хорошая работа 
агитпункта на Брат
ской улице — это 
большая заслуга всего 
коллектива агитаторов 
и, прежде всего, таких 
товарищей, как руко
водитель коллектива 
пенсионер А. В. Вшив
ков, агитатор маляр 
Н. К. Кучумова, сек
ретарь комсомольской 
организации В. С. 
Епанечников и дру
гие.



РОЖДАЮТСЯ В МУКАХ
(Окончание. Нач. на 1 стрй) 
стерские, административ
ное помещение и т. д. Дел 
много, времени в обрез, 
а на стройке пока тишина. 
С такими темпами вряд ли 
мы будем иметь новую 
трикотажную фабрику да
же через два года.

«СЛАДКАЯ» КАТОРГА
Кондитерская фабрика 

строится чуть ли не с 1954 
года. Даже, если это. не 
очень точно, то все равно 
давно. Несколько раз она 
объявлялась пусковой. Но 
пока не выпущено ни од
ной коробки конфет.

В нынешнем году фабри
ка тоже пусковая. Для это
го теперь имеются более 
серьезные основания. По 
крайней мере на нее обра
щено внимание и она вы
ходит из разряда «второ
степенных» объектов. Но 
чтобы сдать ее в эксплуа
тацию, надо сделать очень 

ЗДЕСЬ БЫТЬ НОВОМУ ВИЗУ
В САМОМ конце длин

ной Кушвинской 
улицы, у самого 

пруда, за рядами старых од
ноэтажных домишек, стоит 
покосившийся деревянный 
забор. За забором одиноко 
стоят несколько железобе
тонных колонн.

Вот и все.
А к концу пятилетки 

здесь должен вырасти цех 
холодной прокатки труб — 
крупнейший металлургиче
ский цех, который займет 
площадь в 25 гектаров. О 
его значении говорить нече
го, об этом много говори
лось и писалось, а говоря о 
размерах цеха-гиганта, на
помним только, что он бу
дет почти в два с половиной 
раза больше цеха сварных 
металлоконструкций на Урал
маше. В длину он протянет
ся на километр, в ширину 
на 250 метров.

По-настоящему работы 
развернутся уже в следую
щем, 1967 году, когда здесь 
будет освоено 12 миллио
нов рублей.

Те работы, которые ведут
ся сейчас, можно назвать как 
бы подготовительными. Это 
видно уже из того, что ос
воить в этом году строители 
должны сумму в тринадцать 
раз меньшую, чем в следую
щем.

Но уже сейчас необходимо 
готовиться к огромному 
прыжку, к такому значитель
ному изменению масштаба 
работы.

Что же происходит сейчас 
на площадке нового цеха 
ВИЗа?

В этом году строители 
должны полностью соорудить 
и сдать в эксплуатацию два 
объекта: закрытый, выпол
ненный в железобетоне, 
склад готовой продукции и 
открытый с тремя козловы
ми кранами, материальный 
склад, который протянется 
на 480 метров в длину и 32 
метра в ширину.

На этих объектах и тру
дятся сейчас бригады Урал- 
машстроя и Уралсталькон- 
струкции.

Серьезного отставания от 
графиков нет. Наоборот, 
фундаменты под склад гото
вой продукции, которые 
предполагалось смонтировать 
к девятому мая, были соору
жены на три дня раньше. 
Бригады плотников Геннадия 
Зиятдинова и бетонщиков 
Николая Хафизова за пол
тора месяца уложили здесь 
1.200 кубометров бетона. 
Это трудолюбивые, энергич
ные молодежные коллекти
вы, которые горячо, с огонь
ком берутся за любую рабо
ту. Уже здесь, на строитель
стве нового ВЙЗа бетонщи
кам бригады Николая Хафи
зова было присвоено звание 
коллектива ■ коммунистиче
ского труда.

Некоторое отставание от 
графика началось при уста
новке колонн. Монтажники 
из Уралстальконотрукции,

которые должны были при
ступить к этой работе 15 
мая, появились только спу
стя неделю. За два дня 
бригада тов. Низовских ус
тановила семь восьмиметро
вых колонн, затем опять за
тор: сломался автокран.

А по графику уже к пер
вому июля здесь должны 
быть установлены 60 колонн, 
фермы, плиты покрытий — 
словом, весь каркас.

Видимо, товарищам из 
Уралстальконструкции надо 
поторопиться, чтобы как 
следует подготовиться к мон
тажу 24-метровых ферм.

Бригадам тт. Зиятдинова 
и Хафизова, которые пока 
заняты другими работами, 
здесь еще предстоит много 
дела. Вместе с монтажника
ми Уралмашстроя они будут 
навешивать стеновые панели, 
устанавливать столярку, ус
траивать полы, кровлю — 
словом, дел хватит.

Материальный склад бу
дет расположен на берегу 
пруда, где грунт несколько 
ниже проектной отметки. По
этому механизаторы управ
ления № 1 должны провести 
здесь большую работу по от
сыпке грунта.

Сейчас на площадке рабо
тают три экскаватора, двад
цать «татр» и ведутся рабо
ты в две смены. Закончить 
отсыпку к концу мая, как 
предусмотрено графиками, 
механизаторы уже не успе
ют, но если темпы не снизят
ся, примерно, к 10 июня все 
будет готово. <

Огромную работу предсто
ит выполнить механизаторам 
при сооружении самого це
ха холодной прокатки. При 
планировке территории толь
ко для первой очереди цеха 
надо будет выкопать более 
500 тысяч кубометров грун
та и отсыпать для выравни
вания площади более 700 
тысяч кубометров. Таким об
разом, 200 тысяч кубомет
ров земли придется завозить 
с разных концов города.

Сейчас механизаторы уже 
копают пробный котлован. , 
И здесь мы сразу же стал
киваемся с основной поме
хой, которая препятствует 
развертыванию работ.

Дело в том, что проектан
ты из Гипромеза до сих пор 
задерживают документацию, 
которую должны были вы
дать еще к 1 января.

У нас нет даже проект
ного задания, которое необ
ходимо при решении любого 
вопроса. Куда бы и зачем 
мы ни обратились, первый 
вопрос везде один:

— Покажите проектное 
задание.

Без него, естественно, ни 
один вопрос не решается. А 
проектного задания нет до 
сих пор.

В котловане, о котором 
мы только что говорили, 
грунтовая вода выступает на 
четыре метра, а закладывать 
фундаменты надо на глуби
не 17 метров. Значит, 13* 
метров фундаментов окажут
ся в воде, а вопрос о пони
жении уровня грунтовых во д 
до сих пор не решен.

Заказчик — оке ВИЗа — 
тацже до сих пор не дает 
разбивку территории под цех 
холодной прокатки.

Это является серьезной 
помехой для строителей. По 
первому графику территорию 
первой очереди цеха намеча
лось освободить еще к 1 ян
варя. По второму (а уже 
был и такой) разбивка пере
несена на сентябрь. Если бы 
не это, строители могли бы 
приступать к бетонным ра
ботам уже в вырытых котло
ванах. А в таких условиях 
котлованы простоят до ав
густа. Бригады, которые мог
ли бы уже сейчас работать 
на сооружении цеха холод
ной прокатки, заняты второ
степенными делами, а вре
мя уходит.

Получается примерно по
луторамесячный разрыв в 
ходе работ.

Сооружение цеха холод
ной прокатки — огромная 
задача, имеющая первосте
пенное значение для всей 
уральской промышленности.

И чтобы решить ее свое
временно, необходимо уже 
сейчас осознать всю важ
ность этой стройки, и как 
следует подготовиться к 
предстоящему размаху ра
бот.

Ю. ГУСЕВ, 
прораб 23 управления.

Два года работает в тресте Уралмашетрой 
бригада каменщиков Е. Е. Князева. За это 
время коллектив бригады завоевал себе большой 
авторитет добросовестным трудом и умением.

На снимке: профорг .бригады Анатолий 
Петрович Королев и каменщик-сварщик Гуумар 
Исупович Якупов.

многое. Если коробки зда
ний создавались годами и 
сейчас еще полностью не 
завершены, то куда более 
трудоемкую отделочную 
работу надо выполнить в 
семь месяцев. То же са
мое по сантехнике, элек
тромонтажу, коммуникаци
ям и благоустройству.

Заказчиком не оформле
но полностью финансиро
вание, нет некоторой доку
ментации. На нем лежит и 
ответственность за обору
дование.

Очень серьезно ввод 
фабрики зависит от завода 
«Строммашина». Дело в 
том, что теплом фабри
ка должна будет сна
бжаться от котельной это
го завода. Но для этого 
котельную нужно расши
рить. Директор завода тов. 
Левин никак не идет на 
эти преобразования. Одно 
время, когда был совнар
хоз, соглашение было До
стигнуто, но после его ли

квидации снова расторгну
то. По котельной так ни
чего и не делается. Меж
ду тем, фабрика никак не 
сможет существовать без 
тепла, без пара, который 
должен пойти на техноло
гические нужды.

Причем, в Свердлов- 
скгражданпроекте состав
лены чертежи на тепло
трассу, которая должна 
пройти от котельной к жи
лому массиву завода. 
«Строммашина» по улице 
Куйбышева. Но она на
мечена в обход фабрики 
и интересы ее никак не 
учитываются.

Так, буквально в муках, 
рождается новая фабрика.

ЧЕМ ДАЛЬШЕ, 
ТЕМ ХУЖЕ

Продукция этого завода 
такова, что чем дольше 
она сохраняется, тем луч
ше. Речь идет о свердлов
ском винном заводе. Но 
сказать это о строитель

стве нельзя. Чем оно 
дольше ведется, тем хуже. 
Хранилища базы вина 
строятся третьим управле
нием уже продолжитель
ное время. Но и это об
стоятельство к добру не 
привело. Здание перекры
ли, а теперь делаются 
емкости в металлической 
опалубке — 70 штук. Рабо
та намного усложнилась. В 
перекрытиях надо делать 
отверстия и в них прини
мать бетон. Расстояние 
между кровлей и бункера
ми всего каких-то 60 сан
тиметров. И в таком про
странстве надо уметь пово
рачиваться.

Но здесь сейчас работает 
сильная бригада М. Бар- 
менкова. Она намерена де
лать в месяц по двенадца
ти емкостей. Каждый за
нят своим делом: одни — 
на бетономешалке, дру
гие — на загрузке мате
риала, третьи — на подаче. 
И все- же, чтоб дела шли 

быстрее, нужны еще два- 
три человека. Ибо, когда 
идет сборка опалубки, 
всем приходится бросать 
свои непосредственные 
обязанности.

Все объекты, о которых 
шла речь, — пусковые это
го года, кроме трикотаж
ной фабрики. Сейчас на 
них заметны перемены к 
лучшему. И все же объ
емы работ такие большие, 
что промедление невоз
можно. Между тем, тут и 
там встречаются загвозд
ки, теряется драгоценное 
время. Это недопустимо.

В. НЕДОПЕКИН, 
мастер треста Урал- 

стальконструкция;
М. ВАЛЬТЕР, прораб 
Уралтрансспецстроя;
Г. МУРТАЗИН, ма
стер; М. БАРМЕН- 
КОВ, бригадир 3 уп
равления; Н. ЖУКО
ВА, сотрудник «Сверд
ловского строителя».

В городском 
комитете 
народного 
контроля

Я?0СЛ1.0г
4 За последнее время в 
X органы контроля и печа- 
4 ти поступают многочис- 
X ленные сигналы о не- 
X удовлетворительном ис- 
! пользовании в городе 

железнодорожных ваго
нов. Положение в самом 
деле тревожное. На 
подъездных путях наших 
организаций и предприя
тий ежедневно простаи
вает под разгрузкой 
сверх положенного вре
мени в среднем по 500 
вагонов. Особенно плохо 
используется подвижной 

s состав на заводах 
< «Вторчермет», керамиче- 
s ском, железобетонных 
j изделий имени Ленин

ского комсомола и Ниж- 
j не-Исетском, на У рал- 
's маше и Химмаше, хлебо- 
0 заводе «Автомат», кон- 
$ дитерской фабрике и 
' многих других предприя- 
; тиях.

5 Получается так: одни 
; заводы задерживают ва- 
5 гоны под разгрузкой, а 
; другие не имеют возмож- 
q ности отправить гото- 
!вую продукцию — нет 

подвижного состава. За 
четыре месяца этого го
да предприятия и орга
низации города уже уп
латили дороге свыше 
170 тысяч рублей штра
фов. Ясно, что такая 
бесцельная трата средств 
наносит большой ущерб 
хозяйству.

На днях городской ко
митет народного контро
ля, обсуждая эти вопро
сы, обратил внимание на 
слабое развитие транс
портных цехов предппия- 
тий, на недостаточную 
механизацию погрузоч- 

> но-разгрузочных работ. 
> Например, на Нижне- 
I Исетском заводе желе- 
[ зобетонных изделий за 
! годы его существования 
производственные мощ
ности выросли минимум 
в два с пеловиной-три 
раза, а подъездные пу
ти и фронт разгрузки ос
тались прежними. Трест 
Стройдеталь № 70 и 
его управляющий ' тов. 
Давыдов не помогли за
воду в развитии транс
портной службы.

За безответственное 
отношение к использова
нию подвижного состава 
городской комитет объя
вил выговор заместите
лю директора Нижне- 
Исетского завода ЖБИ 
тов. Раеву и заместите
лю директора холодиль
ника № 4 тов. Балюку. 
Строго предупреждены 
руководители и других 
предприятий, задержи
вающих железнодорож
ные вагоны. Комитет 
предложил всем служ
бам дозора усилить кон
троль за работой транс
портных цехов и исполь
зованием подвижного 
состава



ш иом, । пи еш
За последние несколько лет построен и заселен 

большой жилой массив—от улицы Малышева до 
улицы Куйбышева и от Восточной улицы до Луна
чарского. Здесь получили квартиры около трех 
тысяч человек. О новом массиве много писали и 
говорили в том смысле, что как много, дескать, 
настроили. Это верно, потому что настроили, дей
ствительно, много. А как настроили—об этом речь 
почему-то не заходила. Дома сданы, план выпол
нен и строители здесь больше не появляются.

И все-таки каждому, кто строил эти дома, на
верное, интересно: хорошо ли он их построил, вспо
минают ли его здесь только добром?

ДОРОГАЯ ПЕСОЧНИЦА
Дом № 84 по Восточной улице—кооперативный 

дом. Строили его на деньги жильцов, а кооператив
щики, как известно, народ дотошный. Прорабы с 
неудовольствием говорят об обстоятельных ста
ричках, которые с первых дней стройки ходят за 
ними по этажам, следят, требуют и пишут какие- 
то заявления. Старички хотят хорошего качества. 
Они быстро усваивают, что такое трест Стройде- 
таль № 70 и согласованный график поставки, но ни
как не могут понять, почему плиты, согласован
ные графиками, приходят спустя неделю, а то и 
месяц, и почему раствор обязательно должен быть 
с камнями. Старички спорят, доказывают, бегают 
жаловаться, и если на нервах прораба все это ска
зывается не лучшим образом, то качество от усер
дия старичков, безусловно, выигрывает.

В кооперативных домах и двери пригнаны лучше, 
и стены лучше окрашены, и сам прораб чувствует 
себя хорошо, когда проходит по новеньким комна
там с приемной комиссией.

А вот в доме № 84 в и дотошные старички не 
все доглядели. Ходили и по этажам, и в подвал 
заглядывали, а на крышу, видимо, не полезли. Воз
раст не позволял.

Поэтому кровлю за девять месяцев существова
ния дома три раза сдувало ветром. Да, в самом 
прямом смысле слова.. Куски ее, как улики про
тив бракоделов седьмого управления и их началь
ника тов. Ананьева и сейчас еще можно собрать 
во дворе. Другая улика—это насквозь промокшие, 
посиневшие потолки квартир пятого этажа, попор
ченная мебель и т. д. Ведь квартиры-то заливало.

Плитка на лестничных площадках поотлетала. 
Отлетать она стала как только из дома ушла ко
миссия. Такое уж у нее свойство, у плитки.

— А за благоустройство взяли с нас 16 тысяч 
72 рубля,—рассказывает заместитель председателя 
коопертаива тов. Пикулин. И с кооператива, что 
дом № 84 б строил,—то же самое. Это тоже седь
мое управление строило. А что сделали? Сколоти
ли песочницу и вон—раз, два—три скамейки поста
вили.

По поводу благоустройства, как впрочем и по 
другим упомянутым вопросам, кооперативы ведут 
длинную ожесточенную переписку. Они посылают 
во всевозможные организации уйму разных бумаг 
и, в свою очередь, получают их. Бумаги сюда при
ходят вежливые, обстоятельные и содержащие 
очень бодрые обещания. Например, в этом году 
обещают благоустроить всю территорию. В прош
лом году обещали, что всю ее благоустроят тогда 
же, в прошлом. И то же, видимо, будут обещать в 
следующем году. Так уж у строителей принято. 
Обещать, не откладывая.

СТРАННОЕ УГОЩЕНИЕ
В каждом доме своя беда. И в каждой квартире 

своя беда. Вот, например, 90-квартирный дом 
№ 84. Для объективности скажем, что строило его 
не седьмое управление, а тринадцатое. Впрочем, 
жильцам от этого нисколько не легче. Особенность 
дома та, что стоит он над двумя магазинами. Один 
подъезд на!д булочной, другой — над магазином 
«Ткани». И почему уж надумали так генподрядчи
ки и их субподрядчики, это остается их производ
ственной тайной, но многочисленное население 
верхних четырех этажей они почему-то решили 
угощать запахами из магазинов. Пробили дыры в 
полах и понатолкали вентиляционные короба пря
мо в шкафы. В комнатах седьмого подъезда запахи 

' благородные, трикотажные, и хозяйкам они, види
мо, даже нравятся. Зато в первом подъезде квар
тиры наполняют смешанные запахи городских бу
лочек, ржаного украинского и еще бог весть чего. 
И жильцы из этого подъезда все время куда-нибудь 
ходят жаловаться. И к ним ходят комиссии. При
дут, понюхают воздух, скажут «н-да» и уйдут. 
Жильцы смотрят на Них с надеждой и недоверием. 
Может, ушли акт писать. А может, просто разой
дутся в разные стороны у подъезда. Пути комис
сий, как говорят, неисповедимы.

Впрочем, жильцам над булочной еще повезло. 
Хуже будет, когда начальник 13 управления тов. 
Перетрутов начнет строить дом с рыбной лавкой. 
Вот там уж забегают!

В ПОРЯДКЕ 
САМОДЕЯТЕЛЬНОСТИ

Чтобы закончить с домом № 84, и выполняя 
многочисленные просьбы жильцов, добавим только,

Наш девиз — 
высокое качество!

что двери в нем обычно не закрываются, а по 
скрипящим полам ходишь как по корабельной па
лубе в хорошую качку. Впрочем, на эти вещи стро
ители обычно не обращают внимания. Жильцам 
тов. Перетрутов предоставляет возможность самим 
найти плотников, так что рано или поздно все 
обойдется.

Несколько сложнее с этим вопросом в доме 
№ 125, который построило уже упоминавшееся 
седьмое управление. Это единственный в квартале 
дом с линолеумом, верней с бывшим линолеумом, 
потому что за полгода существования от него ос
тались одни лохмотья. Происходит это вследствие 
действия элементарных законов механики. Вы на
ступаете на конец доски, другой конец поднимается 
и рвет линолеум. Когда наступаете на второй ко
нец. линолеум рвется над первым. В середине он 
тоже рвется, но это уже вследствие каких-то дру
гих законов.

Самый рачительный жилец этого дома суфлер 
оперного театра тов. Макаров перед тем, как прой
ти по комнате, всегда берет с собой аккуратно вы
резанную полосочку линолеума и бутылку клея. 
Порвалось — вклеил. Как форма борьбы с брако
делами это, наверное, не подходит, зато полы у не
го не в трещинах, а в аккуратных заплатках. С 
опытом его тов. Перетрутов может ознакомиться, 
если зайдет с утра в 22 квартиру. Там, как, впро
чем, и во всех других квартирах, он может своими 
руками пощупать обои, отклеившиеся через три 
месяца после того, как по комнатам бодро прошла 
комиссия. Сможет сочувственно покачать головой, 
когда жильцы станут показывать трещины по уг
лам и по потолкам, и объяснить, что после осадки 
так полагается. Здесь поверят.

Опять идем по двору. По второму. По-третьему. 
Кое-где, словно насмех, строители ткнули в землю 
десяток кустиков. Кое-где сами жильцы уже за
везли деревья. Возможно, в этом и заключается 
стратегическая мудрость домостроителей — предо
ставить все самодеятельности масс, которые рано 
ли, поздно ли, но махнут, наконец, рукой и начнут 
завозить деревья. Видимо, полагаясь на инициа
тиву трудящихся, они даже скамейки у подъездов 
не покрасили. Не понравятся — сами выкрасят. 
Трудно что ли?

А вот с вентиляционными колпаками на крышах 
самодеятельные массы все же не могут справить
ся. То ли на крышу боятся лезть, то ли творческой 
инициативы им не хватает. А колпаки один за дру
гим сдувает весенним ветерком. На 80, 84, 88, 90-м 
домах их почти не осталось. Сначала клапаны за
сорял снежок, теперь, при дождливой погоде, жур
ча бегут ручейки. Впрочем, в этом есть польза: ра
но ли, поздно ли дождик пробудит, наконец, ини
циативу масс.

ТРАГЕДИЯ

МАРИИ КУЗЬМИНИЧНЫ
В этом квартале стоят и те знаменитые девяти- 

эта<жные дома на Восточной улице, о которых в 
свое время много говорилось и писалось. Строил 
их трест Свердловскгражданстрой.

Дома, действительно, девятиэтажные. Это их пре
имущество и их недостаток. Правда, этого не
достатка не ощущает пятиклассник Генка, который 
спускался навстречу нам с восьмого этажа по пе
рилам. Мы спросили у Генки, не затрудняет ли его 
такое передвижение, и Генка презрительно ответил:

— Да ну!
А вот Мария Кузьминична Димитрюк такого оп

тимизма не проявляет. Ей сорок восемь лет и в 
этом возрасте два-три раза в день прогуливаться 
с девятого этажа и обратно довольно-таки затруд
нительно. Дело в том, что хотя люди в доме № 82 
живут уже приличное время, лифта в нем, как и в 
других девятиэтажных домах, еще не поставили.

Мусоропровода здесь тоже нет. По проекту он, 
разумеется, есть. Попробуй-ка на восьмом да на 
девятом этаже без мусоропровода! Но опять кто-то 
с кем-то чего-то не согласовал, неизвестно, как вы
таскивать мусор из подвалов, и мусоропровода не 
ставят. Пока обсуждается вопрос, каким хитроум
но механизированным способом выгружать его из 
подвалов, жильцы всех девяти этажей транспорти
руют его из квартир первобытным методом, рас
пространенным в обычных домах. Жильцам верх
них этажей, это наверняка не доставляет удоволь
ствия.

Вот и все, хотя сказать можно было намного 
больше. Для этого достаточно постучаться в любую 
квартиру. И было бы неплохо, если бы руководи

тели Домостроительного комбината и треста Сверд
ловскгражданстрой как-нибудь обошли эти дома с 
хлебными запахами и качающимися полами, сели 
у подъезда на некрашеные скамейки посреди 
грязного двора и сказали:

— Зачем же мы все-таки портачим, товарищи?
В. КОРЛАНОВА, А. ПИКУЛИН, жильцы;

И. СЛЮНИНА, Ю. ТИХОМИРОВ, работники 
домоуправления; А. РОЗЕН, сотрудник редакции.

На снимке: так выглядит благоустройство у дома 
№ 84.
■■■■■■■»■■■■■■ннниввввяввас*

«Космос» строится
В Свердловске создается современное, единственное 

в своем роде здание—киноконцертный комплекс «Кос
мос». Первоначально предполагалось построить пано
рамный кинотеатр, но уже в процессе сооружения было 
решено расширить возможности использования этого 
здания. В нем можно будет не только посмотреть 
фильм, но и послушать концерт. Здесь будут прово
диться торжественные заседания и собрания,

Уже само слово «современное» говорит, что здание 
будет из стекла, бетона, алюминия. В отделке его 
предполагается много новых материалов. Большое вни
мание потребуется обратить на акустику.

В связи с новыми задачами проектантам вновь при
шлось взяться за чертежи. Поэтому строительство 
временно было приостановлено.

Сейчас на «Космосе» вновь наступило оживление. 
Проектанты выдали чертежи на пристрои. Теперь дело 
за строителями. Их задача как можно лучше исполь
зовать каждый день.

К Осени должны быть 
готовы пристрои здания, 
кровля, витражи, ком
муникации. Тогда и зи
мой можно будет рабо
тать без помех’

Но для этого нужно 
увеличить количество 
людей на стройке, луч
ше организовать снаб
жение материалами.

Предстоит большой 
объем бетонных и зем
ляных работ. Пока на 
объекте работает только 
несколько бетонщиков- 
землекопов.

Необходимо увели
чить количество плотни
ков. Им предстоит очень 
много работы. Нужно 
делать опалубку, полы в 
здании, акустическую 
обработку стен.

Сейчас вплотную надо 
заняться пристроями. Но 
нет арматуры.

Должны бы работать 
специалисты Союзшахто- 
спецмонтажа, монтиро
вать колонны, балки. 
Им нужно выполнить 
конструкции из металла 
в осветительных ложах. 
Из-за того, что не сде
лана эта работа, за
держивается акустиче
ская обработка стен.

Проектанты не выда
ли еще все чертежи, в 
частности по вентиля
ции, по системам конди
ционирования воздуха, 
по подвесному потолку, 
по отделке здания.

На «Космосе» насту
пило оживление. Но тем
пы работы могут быть 
усилены.

В. С ИН И ЦИН.
прораб 

девятого управления.

По 
родной 
стране

Закончен монтаж 
высотной части здания 
первой очереди круп
нейшей в Ленинграде 
гостиницы «Совет
ская», строящейся на 
Лермонтовском про
спекте. 19-этажный 
отель намечено сдать в 
эксплуатацию в этом 
году.

На снимке: 19-этаж
ный корпус гостиницы 
«Советская».

Фото М. Блохина.
Фотохроника ТАСС.



ВОЗМОЖНО ли 
методами пси
хического воз

действия, допустим,
внушения, гипноза, 
раскрыть преступле
ние, распознать пре
ступника, найти похи
щенную вещь?

Такой вопрос мне 
задают неспроста. Де
ло в том, что во вре
мя сеансов (помимо 
опытов памяти и сче
та) я выполняю ряд 
заданий, мысленно 
мне продиктованных, в 
том числе нахожу спря
танные вещи, опреде
ляю задуманного чело
века, показываю на 
карте загаданный го
род, в книге — слово 
и так далее.

Иногда бывает и 
так: человек не хочет, 
чтобы я что-либо уз
нал, нашел, определил, 
мешает мне всеми до
ступными для него 
средствами, а я, не
смотря на все его ста
рания противодейство
вать мне,- решаю по
ставленную задачу.

Вот потому-то и во
прос, задаваемый мне, 
вполне зайономерен. 
Не будем сейчас вда
ваться в его право
вую сторону — это 
уже другая тема. Да
вайте просто рассмот
рим возможности при
менения определенных 
человеческих способно
стей для решения тех 
или иных задач, встаю
щих на пути следова
теля.

Итак, возможно ли?
Как-то по оконча

нии моего выступления 
в одном Дворце куль
туры, где я уже не раз 
демонстрировал свои 
опыты, зашел за кули
сы его директор и об
ратился ко мне с до
вольно необычной 
просьбой: помочь най
ти золотые часы, кото
рые пропали накануне 
во время спектакля у 
одного актера из его 
гримировочной.

Я объяснил, что на
хожу ту или иную 
вещь, только когда 
провожу опыт именно 
с тем человеком, кото
рый спрятал вещь или 
по крайней мере зна
ет, где она находится. 
Найти же предмет, в 
данном случае часы, 
без такого человека 
невозможно. Тогда ди
ректор сказал, что в 
краже он подозревает 
расклейщика афиш, ко
торого видели выходя
щим из гримировочной. 
Но прибегать к помо
щи милиции не хочет
ся — ведь это только 
предположение. Затем 
директор добавил, что 
подозреваемый — глу
хонемой и вряд ли пой
мет, о чем с ним бу
дут говорить. Но он 
всегда с большим ин
тересом следил за мо
ими выступлениями.

Через несколько ми
нут расклейщик был в 
кабинете директора.

Наша «беседа» про
ходила без слов. С по
мощью жестов и ми
мики он весьма выра
зительно и, казалось, 
вполне искренне пока
зал, что не брал часы. 
Я ему написал запис
ку, что верю и не сом
неваюсь в его невинов
ности, но, чтобы дока
зать это другим, надо

ВОЗМОЖНО ли?..
........ ................ Миха ил

На выступления Михаила Куни в театрах, 
Дворцах культуры, концертных залах всегда со
бирается большая аудитория. Зрители с огром
ным интересом следят за опытами этого извест
ного психолога-экспериментатора — будь то опы
ты поразительной математической памяти или от-

Кунй--------------------- —-——————— 
гадывания самых различных заданий, мысленно 
ему продиктованных.

Сейчас М. А. Куни работает над книгой о сво
их экспериментах, о разнообразии и широте чело
веческих способностей и возможностей. Одна из 
глав этой будущей книги публикуетстя ниже.

провести маленький 
опыт. Мы будем с ним вро
де бы искать эти часы, и, 
если не найдем их, тогда 
всем будет ясно, что ча
сы взял кто-то другой.

Зачем мне нужно было 
писать, что я ему верю? 
Прежде всего, чтобы он 
пошел со мной (ведь он 
мог просто отказаться от 
эксперимента), и затем, 
чтобы усыпить его бди
тельность, так как экспе
римент должен был про
ходить, как говорится, «от 
обратного». Для выпол
нения задачи мне необ
ходимо было принять оп
ределенное решение: ча
сы взял он. Но, чтобы 
доказать это, мне нужно 
было при его участии 
(обязательно при его уча
стии!) найти их.

Итак, считаем: часы 
взял расклейщик афиш.

Исходя из этого, раз
виваю мысль дальше: ли
бо он их сам спрятал — 
значит, надо найти это 
место, либо передал дру
гому человеку — тогда 
нужно найти этого чело
века.

Остановимся для нача
ла на первом предполо
жении. В таком случае: 
куда он часы спрятал?

Беру его за руки — 
эксперимент начинается. 
Первый этап — в поме
щении дворца или вне 
его? Реакция подозревае
мого показывает, что во 
дворце часов нет.

Постепенно, путем, как 
мы говорим, «проб и 
ошибок», путем расшиф
ровки положительных и 
отрицательных микромо- 
торных реакций, логиче
ских умозаключений и 
так далее мы подходим 
к автобусной остановке, 
пропускаем один автобус, 
садимся во второй, с дру
гим номером. Через не
сколько остановок выхо
дим. Большие дома, но
вый бассейн для плава
ния, широкая шумная 
улица.

Подходим к бассейну, и 
тут ощущаю, как у моего 
спутника наступило не
обычное, нервное, если 
хотите — «шоковое» со
стояние. Состояние неот
вратимости. Он почувст
вовал, что раз я его при
вел сюда, то или я уже 
все знаю, либо, безуслов
но, узнав уже так много, 
раскрою и все остальное.

Правда, на мгновение 
у меня возникло опасе
ние, что я где-то ошибся, 
ибо никак не ассоцииро
валось «часы — вода». 
Но, когда я решительно и 
настойчиво приказал ему: 
«В воду!», — он сник, 
обмяк, разделся и покор
но прыгнул в бассейн. 
Подплыл к ■ правому углу 
и вытащил небольшой ка
мень, к которому были 
привязаны тщательно за
вернутые в целлофановый 
мешочек злополучные ча

сы. Таким образом, была 
установлена его винов
ность.

Можно, конечно, рас
познать виновного и дру
гими способами, но сей
час идет разговор только 
о применении психологи
ческого воздействия. Под
черкиваю:. не давления, а 
воздействия, что далеко 
не одно и то же.

В связи с этим расска
жу еще об одном любо
пытном случае.

За два часа до отъез
да из одного небольшого 
города Сибири ко мне в 
гостиницу зашел завуч 
местной школы. Извинив
шись за внезапное втор
жение, он начал с того, 
что был на моем выступ
лении и пришел посовето
ваться по весьма непри
ятному вопросу.

Дело в том, что у них 
в школе за последние не
сколько месяцев кто-то 
из школьников бритвой 
режет девочкам пальто.

— Чем я могу помочь?
— Узнать, кто это де-. 

лает.
Я торопился к поезду, 

но меня заинтересовала 
вся эта история, а тут 
еще оказалось, что завуч 
привел заподозренных ре
бят с собой.

И вот в номер входят 
три мальчика в возрасте 
11 —13 лет. Я с ними 
здороваюсь, у. всех хоро
шее теплое рукопожа
тие — обыкновенные, 
нормальные ребята.

Рассказываю им древ
ний индийский метод ус
тановления истины. Запо
дозренный в преступле
нии при многочисленном 
стечении народа (что, ко
нечно, важно) должен по
жевать горсть риса и вы
плюнуть его. Обильно 
смоченный слюной рис 
свидетельствует о неви
новности человека; страх 
же быть уличенным за
держивает слюноотделе
ние, и у совершившего 
преступление рис окажет
ся сухим.

Затем обращаюсь к 
мальчикам: «У нас нет 
риса, но мы проведем сей
час опыт еще более точ
ный и верный. У того, кто 
резал девочкам пальто, 
руки будут постепенно 
становиться все холодней 
и холодней. Я буду счи
тать до ДЕСЯТИ и, ког
да скажу «десять», у то
го, кто это делал, руки 
станут совершенно холод
ными, как лед».

Беру их за руки, они 
теплые, даже немного 
влажные. Медленно счи
таю: «Один, два, руки 
станут холоднее у того, 
кто... семь, восемь... у 
того, кФо резал девочкам 
пальто... девять... руки 
стынут, холодные, ледя
ные... десять!» — и я яс
но ощущаю, как у бело
курого мальчика руки 
становятся все холодней 
и холодней, ногти почти 

синеют. Я смотрю ему в 
глаза, он опускает голо
ву, всхлипывает и пре
рывающимся голосом про
износит: «Я больше ни
когда не буду».

Вряд ли я поступил пе
дагогично, боюсь даже, 
что допустил запрещен
ный прием. Об этом сле
дует подумать. Психоло
гически же .опыт удал
ся.

Однако удобен ли этот 
прием в более серьезных 
случаях? Конечно, руки 
станут холодными и У 
взрослого человека, мо
жет быть, надо будет 
только усилить внуше
ние. Неудобство заключа
ется в другом. Нельзя ос
новывать обвинение (или 
доказательство виновно
сти) на ощущении и лич
ном признании.

Теперь предположим,. 
что виновность доказана, 
но нам нужно узнать еще 
фамилии сообщников, где 
они находятся и так да
лее. Безусловно, когда 
преступник известен, уз
нать и это (в одном слу
чае — легче, в другом — 
труднее) возможно. Вот 
весьма наглядная иллюст
рация.

...Дубна. Дом ученых. 
В зале собрались круп
нейшие ученые многих 
стран мира. После ряда 
опытов один из них (по
ляк) задумал город. Без 
особого труда я узнал, 
что задуманный город 
был Краковом..

Затем я должен был 
узнать ФАМИЛИЮ заду
манного им человека. 
Проходит 30 секунд, 40, 
минута — эксперимент 
затягивается. А между 
тем каждая секунда ка
жется вечностью. Волне
ние нарастает, мозг лихо
радочно работает. Прошу 
думать отчетливей, ярче. 
Однако чувствую, что ин
дуктор старается не ду
мать о задании, что он 
умышленно хочет ввести 
меня в заблуждение. Уси
лием воли заставляю его 
сосредоточиться на одной 
мысли. Постепенно что- 
то начинает проясняться. 
Выплывают буквы одна 
за другой. Еще немного, 
еще. Нет, что-то не то. 
Непонятно. И вдруг все 
становится на свое место.

Я отпускаю его руку и 
говорю: «Вы задумали 
человека, фамилии кото
рого я не знаю, вы . не 
знаете и вообще никто не 
знает. Вы задумали... 
«сиежного человека». Это 
было верно.

И в заключение еще 
один пример, подтверж
дающий возможность при
менения гипноза в про
цессе дознания и след
ствия.

Вскоре после войны я 
приехал в город Н. В то 
время, кроме опытов, ко
торые демонстрирую сей
час, я еще проводил се
ансы гипноза. Меня по

знакомили с двумя това
рищами — работниками 
местных органов юсти
ции. Их интересовала 
возможность использова
ния гипноза в следствен
ном процессе, и они по
просили меня поделиться 
с ними своими соображе
ниями по этому вопросу. 
Честно говоря, в то вре
мя я еще не имел доста
точно примеров, на кото
рые мог бы сослаться. 
Тогда товарищи предло
жили мне провести хотя 
бы один эксперимент. Тем 
более был подходящий 
случай. Вот что они мне 
рассказали.

Один гражданин после 
смерти жены вторично 
женился. От первого бра
ка у него осталась трех
летняя дочь. Через неко
торое время после его 
отъезда в длительную 
командировку девочка 
пропала. Мачеха в ужас
ном состоянии (слезы, ис
терики и тому подобное), 
обратилась в милицию, 
умоляя найти ребенка. 
Тщательно проанализиро
вав все возможные вари
анты пропажи ребенка, 
следственные органы при
шли к грустному и тяже
лому выводу: мачеха са
ма причастна к исчезно
вению ребенка.

Это все, что они могли 
мне сообщить. И мы ре
шили экспериментировать 
сообща. Женщину снова 
вызвали на допрос, за
тем пригласили меня. Че
рез несколько минут я 
ввел ее в гипнотическое 
состояние.

Вначале я постарался 
вызвать у нее образ ре
бенка. Для этого я стал 
задавать ей вопросы о 
внешности девочки, о ее 
поведении, привычках, 
характере. Очень спокой
но, вяло, можно сказать, 
даже равнодушно, почти 
шепотом, как будто са
мой себе, не проявляя ни
каких эмоций, она отве
чала на все вопросы. За
тем я стал нагнетать 
предполагаемые события, 
возможные ситуации про
пажи ребенка, внезапно 
задаю вопросы: «Это слу
чилось . утром? Ночью? 
Где?» и так далее. Ни 
один жест, ни одно сло
во или возглас не под
твердили какого-либо ее 
отношения к исчезнове
нию девочки. Расслаблен
ная воля и не регулируе
мый самообороной мозг 
не дали ответа на инте
ресующий нас вопрос.

Что же выходит: или 
она действительно не ви
новна, или гипноз не в 
состоянии заставить че
ловека открыться?

Все же решили экспе
римент продолжить.

— Как зовут девочку?
— Женя.
— Где она?
— Не знаю.
И вдруг я совершенно 

случайно говорю:

— Я знаю, где Женя, 
она сейчас придет сюда.

— Нет! — как-то ис
пуганно вскрикнула жен
щина.

Это был первый эмоци
ональный возглас, и он 
заставил насторожиться.

Стало ясно, что сейчас 
надо действовать реши
тельно и быстро. Надо 
атаковать ее сознание.

Повторяю решительно:
— А я говорю, что 

Женя сейчас придет.
— Нет, нет!
— Где она?
Молчание.
— Женя дома?
—- Нет.
— В городе?
— Нет.
— Где Женя? 
Молчание.

• — Вы ее убили?
— Нет.
— Что вы сделали с 

девочкой?
Молчание.
И тут я резко меняю 

тактику. Погружаю жен
щину в еще более силь
ную стадию сна, И вну
шаю ей:

— Вы чувствуете се
бя хорошо, легко, сво
бодно. Сделайте глубокий 
вздох. Какой свежий де
ревенский воздух, верно?
- Да.
— Сейчас летнее утро. 

Вы только что просну
лись, но ваше настроение 
портит ужасный сон, ко
торый вам приснился. 
Расскажите его — и вам 
станет легче.

И женщина спокойно, 
с какой-то даже заинте
ресованностью рассказы
вает о своем страшном 
«сне»: они с девочкой 
якобы гуляли за горо
дом, а потом был коло
дец, она поставила Жень
ку на колодец и куда-то 
пошла, когда вернулась 
обратно, девочки уже не 
было. Вот и все.

Бужу ее.
Следователь говорит, 

что ему все известно, что 
ребенок брошен в коло
дец ею. «Нет, — твердо, 
как прежде, отвечает 
она, — я ничего с ребен
ком не делала и не знаю, 
где он».

Ничего не поделаешь, 
улик нет, а как известно, 
нельзя строить обвине
ние на одном лишь при
знании, тем более, что 
оно было произнесено не
произвольно, во сне, 
пусть даже в искусствен
ном, гипнотическом.

Погружаю ее снова в 
гипнотический сон. Ста
раюсь вызвать у нее кар
тину места, где все это 
произошло. И после не
продолжительного, я бы 
даже сказал, пассивного 
сопротивления она указа
ла это место.

Через несколько часов 
в указанном ею месте, за 
городом, в старом забро
шенном колодце, нашли 
тело ребенка. Женщина 
созналась. Экспертиза ус
тановила, что преступле
ние было совершено за 
две недели до того, как 
она сама сообщила о про
паже ребенка (это и за
труднило первоначальные 
розыски).

В этой главе я старал
ся ответить ТОЛЬКО на 
вопрос «ВОЗМОЖНО 
ЛИ?..», а ДОПУСТИМО 
ЛИ? — должны решать 
юристы.

ЧУТКОСТЬ И ВНИМАНИЕ Редактор В. ДВОРЯНОВ.

Мой муж, Константин 
Матвеевич Шульц, с 1928 
года работал на стройках 
Свердловска. После созда
ния треста Стройдеталь 
№ 70 он занял там место 
главного инженера. Но уже 
три года Константин Мат
веевич тяжело болен.

Товарищи по работе не 
оставили его в беде. Нас 
постоянно навещают, помо
гают.

Мне хочется от души по
благодарить через газету 
управляющего трестом Д. О. 
Давыдова, председателя 
объединенного постройкома

Ю. В. Морозова, секретаря 
парторганизации управления 
треста П. Н. Никифорова, 
инженера по подготовке кад
ров М. Г. Тимшину и дру
гих — всех, кто проявил 
чуткость и внимание к ста
рому строителю, попавшему 

в беду. Л. ШУЛЬЦ.
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